

11-12-2020

Marco conceptual y contextual

Metodología de la investigación

QFB. Marco Gordillo

Medicina humana

Séptimo semestre

Cuarta unidad

¿Qué es el marco teórico conceptual y contextual? Es una de las fases más importantes de un trabajo de investigación, consiste en desarrollar la teoría que va a fundamentar el proyecto con base al planteamiento del problema que se ha realizado. Existen numerosas posibilidades para elaborarlo, la cual depende de la creatividad del investigador. Una vez que se ha seleccionado el tema objeto de estudio y se han formulado las preguntas que guíen la investigación, el siguiente paso consiste en realizar una revisión de la literatura sobre el tema. Esto consiste en buscar las fuentes documentales que permitan detectar, extraer y recopilar la información de interés para construir el marco teórico pertinente al problema de investigación planteado (Tecnologías, 2020).

El marco contextual en un proyecto o tesis es el escenario físico, condiciones temporales y situación general que describen el entorno de un trabajo investigativo. De forma general, este puede contener aspectos sociales, culturales, históricos, económicos y culturales que se consideren relevantes para hacer una aproximación al objeto del estudio (Castillo, 2020).

¿Cómo se construye el marco teórico conceptual y contextual? La construcción del marco conceptual se refiere al análisis de teorías, investigaciones y antecedentes en general que se consideren válidos para el adecuado encuadre y fundamentación del trabajo de investigación. En la construcción del "marco teórico" se debe elaborar un escrito que tenga coherencia interna, secuencial y lógica, utilizando citas de los párrafos de teorías, o trabajos anteriores que sirvan a los fines de darle sustento al trabajo de investigación, donde se define cuáles son los conceptos que se utilizarán, las variables y los referentes empíricos, el enfoque de la investigación, que resultados se han obtenido en otras investigaciones similares, de tal manera que quien lea el marco conceptual pueda introducirse en el problema de investigación y comprenderlo sin dificultad (Tecnologías, 2020).

El esquema de un marco contextual dependerá de cada proyecto en particular y de los requerimientos de las instituciones donde estos se inscriban. Sin embargo, pueden existir algunos elementos coincidentes. Generalidades, particularidades, contexto general, aspectos generales, entorno particular del proyecto (Castillo, 2020).

¿Por qué es importante fundamentar científicamente el marco teórico y conceptual de nuestra investigación?

Porque con base en la teoría presentada y el enfoque individual del investigador, éste define y delimita conceptualmente los términos que pueden aparecer involucrados en las variables de investigación (síntomas y causas del problema), en los objetivos planteados o en el marco teórico. Esto es importante, ya que la revisión de la literatura revela que estudios se han realizado anteriormente sobre el problema de investigación, e indica lo que se está haciendo en la actualidad al respecto, es

decir nos da un panorama sobre el estado de conocimiento en el que se encuentra nuestra temática de investigación (Rivera, 2015).

Bibliografía

Castillo, I. (11 de 12 de 2020). *lifeder.com*. Obtenido de <https://www.lifeder.com/marco-contextual/>

Rivera, P. (2015). MARCO TEÓRICO, ELEMENTO FUNDAMENTAL EN EL PROCESO DE. *Lab. De aplicaciones Computacionales, FES Zaragoza, UNAM*, 1-21.

Tecnologías, N. (11 de 12 de 2020). *Nuevas Tecnologías*. Obtenido de <https://sites.google.com/site/nuevatecnologiasaplicadas2015/unidad-2/4-definicion-de-marco-teorico-conceptual-y-o-referencia>